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在上帝悉心的安排下，我自出娘

胎便是一個視障人士。雖然對上帝這份

心意，我至今仍未能全然理解，但有一

點我是知道的：正因為我是視障人士，

能深深了解他們的需要，因此我也願意

留意身邊有需要的人，使我更懂得發揚基督的愛，使基

督得榮耀。

由於大多數視力正常的人士都不了解視力有問題

的人，為免做成尷尬或其他不必要的麻煩，往往對視障

人士採取特殊的照顧，又或不敢過多接觸。加上多數視

障人士未能好好表達自身的需要，或是好好幫助視力正

常人士去了解他們，結果相互間不能有美好而有默契的

關係和友誼。這種現象，在社會上實在屢見不鮮，也常

見諸講求愛的教會裡。我願成為教會與視障人士的橋

樑，使視障人士受到更好的牧養，也希望我們能在教會

裡有更美的服侍。

感謝主，很多教會接納視障人士成為他們的服侍

團隊之一，例如給予他們機會參加詩班等。在我而言，

我曾參加詩班，擔任團契職員、教會傳道部副部長、司

琴、主日學教員及大型戶外活動負責人等。其實視障人

士所欠缺的只是視力，其他部分都與正常人士無異。因

此在大部分的服侍崗位上，實在沒有需要作特別安排，

視障人士都能應付裕如。在某些崗位如詩班等，只要略

加心思，如使用錄音器材等，就能解決閱讀歌譜的問

題，如此視障人士就能在這些崗位上有美好的服侍了。

我曾有多次參與專為教牧而設的講座或聚會。在

會前、聚會中或結束時，都經歷過與會的教牧因不知如

何與我接觸而有手足無措之感，或有意逃避我的情況。

說實在，對他們的反應，起初我有些憤怒；但當冷靜下

來細想，便可以諒解。他們確實不知道如何與視障人士

相處，為免傷害我們，或產生他們難以預料的尷尬情

況，他們惟有採取上述行動。試想，連教牧也有這樣情

況，何況是教會裡的其他弟兄姊妹呢？因此在二十年

前，我就一直鼓勵為視障人士服侍的機構積極與神學院

接觸，探討是否能在學院裡開辦一些如何使傷健人士得

到更好牧養的學分課程。這樣我深信不單視障人士將會

得到更好的牧養，其他類別的傷健人士，如弱智人士、

精神復康人士等都可有所獲益。我想，服侍傷健人士的

機構和神學院有必要對上述課程作更深入的探討。

感謝主，他使用我，自2004年從神學院畢業後，

我一直在教會裡作傳道的服侍。就個人經歷而言，我曾

在一所開荒教會服侍，其後蒙主帶領，三年前轉到一所

規模較大的教會作傳道同工。我在當中深深感受到，只

要教會能對我們信任，遇到問題時，視障人士與教會能

坦承面對，大家多走一步，這樣，視障人士就能更好的

融入教會，對教會便能有更強的歸屬感了。

讓我舉一兩個例子。當我在開荒教會作傳道時，

雖然教會只有我這個傳道人，但教會對我十分信任，竟

然膽敢交付我作燈箱的設計。為他們的膽量與信任，我

深深感恩！在仔細衡量是否能承擔這託付後，我坦承的

向教會表達我的難處，和我想到的解決方法。結果我承

擔了，而效果也是美好的。信任、坦承和勇氣，是這次

事工成功的秘訣。

當我成為傳道人後，我在想，如何更好的牧養視

障人士？除了把崇拜程序盡快交由視障人士福音中心作

出點字翻譯外，還應怎樣為視障人士創造更多服侍崗位

呢？結果，我把聯絡和提醒弟兄姊妹出席聚會的重要職

能，交付一位視障的家庭主婦，並告知弟兄姊妹這位姊

妹將會打電話來提醒他們準時出席各類聚會。這樣，把

大量的提醒工作放心交給這位信徒來承擔，我便有更多

時間處理其他事務了。再者，透過這樣的服侍，那位視

障姊妹能更好的認識教會其他肢體，自然對教會有更大

的歸屬感了。

讓我在結束分享前，再次提醒：一方面視障人士

應坦承的將自己在教會所面對的各種需要告訴傳道同工

或教會領袖；另一方面，教會也應該認識到，除了好好

關愛和照顧視障人士外，若能幫助他們，使他們在教會

中有機會參與服侍，這樣不論對教會或視障人士(對各

類傷健人士也相同)而言，將會有更美好的牧養果效。

教會若要了解視障人士的能力，及如何可以更好的牧養

他們，可以聯絡服侍他們的機構；而神學院若能對牧養

傷健人士的課題有更多的探討和發展，這將會使更多看

為軟弱的人得幫助，使人能在他們身上更多的看到基督

的榮美，這樣那些人看為不俊美的，就會越發得着俊

美。我想這是神所喜悅的！

感謝主，若我不是視障人士便不會有如此深刻的

反思，更不能有上述的分享。但願我能更好的成為教會

與視障人士的橋樑。阿們！

（作者畢業於中國神學研究院，現為香港基督教

豐盛生命堂傳道）

一位視障牧者的心聲 吳家駒

特殊群體見證


